Описание методической разработки
План урока по теме «Надежды на будущее»
Широкова С.П., учитель английского языка 

МОУ СОШ №4 г.о.Стрежевой Томской области
Развитие коммуникативной компетенции учащихся – одна из задач, стоящих перед учителем английского языка. Опыт показывает, что развитие умений говорения требует длительной отработки на уроках. Данный урок направлен на развитие умения высказать свою точку зрения, убеждения партнера в своей правоте. Ученики повторяют правила ведения дискуссии, обсуждают критерии успешного выступления и на практике оценивают своих товарищей согласно этим критериям. Еще одна цель урока – воспитание культуры общения, умения слушать собеседника, уважительно относиться к мнению других.

Предмет: английский язык.

Уровень образования школьников: 11 класс (гуманитарный профиль)

Форма учебной работы: классно-урочная.

	Тема урока: Надежды на будущее.

Цели урока:

Образовательная – знать выражения, используемые для ведения дискуссии; правила ведения дискуссии; уметь высказать свою точку зрения, убедить партнера в своей правоте.

Развивающая – развивать умение работать в группе.

Воспитательная – воспитывать культуру общения, умение слушать и слышать своего партнера, с уважением относиться к мнению других.

Оборудование: видеокассета (Reward Elementary, Unit 10), листы с правилами ведения дискуссии и критериями оценки, 2 «листа настроения», карточки для ролевых игр, список выражений, используемых для ведения дискуссии, рабочие листы для каждого ученика, цветные кружки.

Ход урока:

1 Оргмомент.

Доброе утро! Я рада видеть вас. С каким настроением вы пришли сегодня? Отметьте свое настроение на листе. (Ученики маркерами отмечают настроение на листе, который предлагает им учитель. Затем лист помещается на доску).
Цель нашего урока: учиться выражать свою точку зрения, приводить аргументы в ее защиту, выслушивать точку зрения другого человека. Где могут пригодиться нам эти умения? (В споре, при ведении дискуссии).

Давайте вспомним, что такое дискуссия? Запишите определение в рабочем листе. (Это спор, обсуждение какого-нибудь вопроса на собрании, в печати, в беседе. «Словарь русского языка» С.И.Ожегов).

2 Просмотр видеозаписи.

Посмотрите видеозапись дискуссии. Во время просмотра отметьте в списке выражения, которые вы услышите во время дискуссии.
(Ученики просматривают видеозапись дискуссии из урока10 учебного пособия, отмечая в своем рабочем листе выражения).

Ответьте на вопрос:

Какие выражения из списка были использованы?

3 Правила ведения дискуссии.

Назовите правила ведения дискуссии.

(После ответов учеников учитель открывает лист с правилами, висящий на доске:

1 С уважением относимся друг к другу.

2 Чтобы высказаться, поднимаем руку.

3 Свое мнение аргументируем фактами, примерами.

4 Признаем право каждого иметь свою точку зрения.

5 Обсуждаем точки зрения и взгляды, а не людей и личности.)
В каком же случае выступление может быть успешным? Определите критерии такого выступления. 
(После ответов учеников учитель открывает лист со списком критериев, висящий на доске:
Критерии: Говорящий

“+” 

- логично и понятно излагает аргументы;

- уважительно относится к оппоненту;

- признает право другого иметь свою точку зрения;

- стремится найти компромисс;

- говорит без запинок.

“-“

- говорит с паузами;

- часто прерывает оппонента.

В каких жизненных ситуациях нам пригодится умение вести дискуссию?

4 Работа в группе.

Разделитесь на группы по четыре. Каждая из групп готовит ролевую игру по карточкам.

(Учитель раздает карточки. Ученики готовят ролевую игру в группе).
5 Ролевая игра № 1.

Тема нашего урока: Надежды на будущее. Перед молодыми людьми после окончания школы встает проблема: оставаться ли в родном городе или уезжать на учебу в другие места? Послушайте разговор между родителями и их ребенком, где они обсуждают эту проблему. Каждый из вас должен будет оценить их умение вести дискуссию по данным критериям.

(Группа разыгрывает диалог, остальные наблюдают).
6 Дискуссия.

Выскажите свое мнение о выступлении группы, прикрепив цветной кружок в колонку родителей или ребенка. Объясните свой выбор. Кто был наиболее убедителен? Почему?

(Ученики выходят по очереди к доске и прикрепляют цветной кружок, объясняя свой выбор).
7 Ролевая игра № 2.

Через несколько месяцев выпускники школ должны будут решить, оставаться ли в своем городе либо покинуть его? Послушайте мнение двух групп. Оцените их дискуссионные умения по данным критериям.

(Группы разыгрывают диалог, остальные наблюдают).
8 Дискуссия.

Выскажите свое мнение о группе, выступление которой было более убедительным. Объясните свой выбор.

(Ученики поднимают руки, голосуя за ту или иную группу, учитель записывает результаты на доске. Затем ученики объясняют свой выбор).
9 Подведение итогов.

Мы прослушали разные мнения по данной теме. Выскажите свое мнение.

10 Рефлексия.

А) Достигли ли мы цели урока?

Б) Что нового вы узнали о ведении дискуссии?

(Ответы учеников)

Отметьте на листе свое настроение в конце урока.

(Ученики по очереди выходят к доске и отмечают маркером свое настроение в конце урока).
11 Домашнее задание: Откройте учебники на стр.113, упр.6. Прочитайте дома рассказ о двух друзьях. На следующем уроке мы обсудим этот случай. Группа 1, выскажите точку зрения Стива Доджа, группа 2 – точку зрения Брайана Макдональда, группа 3 – выскажите свою точку зрения на этот случай. 

	Topic: Hopes for the future.

Aim of the lesson:

By the end of the lesson students will have discussed the problem of the right choice and hopes for the future.

Learning outcomes: the results of the learning will be knowledge about discussion rules, language skill of speaking, intellectual skill of comprehension and analysis.

Equipment: a videocassette (Reward Elementary, Unit 10), sheets with discussion rules and criteria for evaluation, 2 “mood sheets”, cards for the role plays, a sheet with expressions used for the discussion, worksheets for every student, coloured marks.

Lesson plan:

1 Warming up. 

Good morning! I’m glad to see you. I hope you are all fine today. Mark your mood on the sheet with faces, please.

The aim of our lesson is giving reasons, persuading your partner, listening to your partner’s point of view. Are these skills useful for everyday life? Where can we use them? (in the discussion, in the argument).

Tell the definition of the word “discussion”. Write the definition in your worksheet. (Discussion – the process of talking about something seriously or deeply).

2 Watching the videotape.

Watch the discussion. While watching, tick the expressions from the list which were used during the discussion. 
Answer the question:

What expressions from the list were used during the discussion?

3 Discussion rules.

Tell me the discussion rules.

1 Respect each other.

2 Put up your hand if you want to tell something.

3 Give your reasons.

4 Everybody can have his or her own point of view.

5 Discuss points of view but don’t discuss people and personalities.

Define the criteria of the successful speech.

Criteria: Speaker

“+”

· gives persuasive arguments in a logical order;

· respects the opponent; 

· is tolerant to the other’s point of view;

· tries to find a solution of the problem;

· speaks without hesitation.

“-“

· speaks with pauses;

· often interrupts the partner.

In which real life situations can we use our discussion skills?

4 Group work.

Divide into groups of four! Every group prepares the role play according to the cards.

5 Role play № 1.

The topic of our lesson is Hopes for the future. After finishing school young people have to decide: staying at the hometown or leaving home? Listen to the conversation between the parents and their child and decide who was more persuasive. Each of you should evaluate their discussion skills according to the criteria of the successful speech.  

6 Discussion.

Give your opinion about the role play by sticking a coloured mark in the parents’ column or child’s column. Who was more persuasive? Why?

7 Role play № 2.

In several months the school graduaters should make up their mind what to do: stay at home or leave it? Two groups of young people explain their choice. Listen to them. Each of you should evaluate their discussion skills according to the criteria.

8 Discussion.

Give your opinion about the most persuasive group speech. Explain it.

9 Summarizing. We have listened to different points of view about plans for the future. Give your opinion about this problem.

10 Reflection.

A) Have we achieved the aim of the lesson?

B) Have you found out anything new about the discussion?

Mark your mood on the sheet with faces.

11 Homework: Open your student’s books to page 113, ex. 6. At home read the story about two friends. At the next lesson we will discuss this case. Group 1, give Steve Dodge’s opinion, group 2 – Brian Macdonald’s opinion, group 3, give your own opinion about this case.


Приложение.

	Карточки для ролевой игры 1.
А) Вы родители молодого человека, который решил уехать из дома. Попытайтесь убедить его остаться в родном городе. Укажите причины: деньги, возможность учиться, работать, и т.д.
Б) Вы собираетесь уехать из дома и поступить в университет в другом городе. Ваши родители против. Попытайтесь убедить их принять вашу точку зрения. Укажите причины: возможность учиться, работать, перспективы на будущее и т.д. 
	Role cards for role play 1.

A) You are the parents whose child decided to leave home. Try to persuade him/her of staying home. Give the reasons: lack of money, possibility of studying, working, earning the living.
B) You are going to leave home and to enter the university in the other city. Your parents want you to stay at home. Try to persuade them that your choice is right. Give reasons: possibilities of studying, earning your living, your hopes for the future.


	Карточки для ролевой игры 2.
А) Вы – группа молодых людей, которые остаются в родном городе после окончания школы. Попытайтесь убедить аудиторию, что это верное решение. Укажите причины: перспективы на будущее, деньги и т.д.
Б) Вы – группа молодых людей, которые собираются уехать из родного города. Попытайтесь убедить аудиторию, что это наилучший выбор для молодых людей. Укажите причины: перспективы на будущее, деньги и т.д. 
	Role cards for role play 2.
A) You are the group of young people who don’t want to leave home. You are going to stay at your home town. Try to persuade the audience that it’s better than leaving home. Tell about your reasons for staying and your hopes for the future.
B) You are the group of young people who are going to leave home. Try to persuade the audience that it’s the best choice for the young people. Tell about your reasons for leaving and your hopes for the future.



WORKSHEET 

1Discussion________________________________________________________ 

__________________________________________________________________

2 Tick the expressions.

	Personally I think…
	
	I disagree …
	

	I agree…
	
	I don’t think  … 
	

	It seems to me …
	
	As for me …
	

	I generally agree …
	
	What’s your opinion, …?
	

	In my opinion …
	
	What about you, …?
	


3 Discussion rules

______________________________________________________________ 

______________________________________________________________ 

______________________________________________________________ 

______________________________________________________________ 

______________________________________________________________ 

